

La soutenance de mémoire de Master en sciences sociales
- *pilier géographie* - de

Madame BUCARDO CHAVEZ Ariadna

**La féminisation de la migration : étude de cas des
Nicaraguayennes en Suisse**

aura lieu le

19 septembre 2023 à 11h00

dans l'alvéole **B.1.38** (FLSH).

Directeur de mémoire : Etienne PIGUET

Experte : Riaño YVONNE

Résumé :

Les années 1980 ont marqué un tournant dans les études sur les migrations. Le nombre croissant de femmes en migration est observé et les études commencent à s'intéresser aux femmes en tant qu'actrices de leur propre migration. C'est au cours de ces années qu'est apparu le concept de « féminisation de la migration », qui considère l'aspect quantitatif puis l'aspect qualitatif, qui prévaut aujourd'hui, en plaçant les femmes migrantes comme protagonistes de leur migration. La grande question pour les chercheur.euse.s est de comprendre si nous sommes réellement confrontés à ce phénomène, étant donné que, selon les derniers chiffres de 2020, les femmes représentaient 48,1 % des migrant.e.s internationaux.ales.

À travers l'étude des Nicaraguayennes en Suisse ce mémoire vise à comprendre dans quels cas nous sommes confrontés à une « féminisation de la migration ». D'un point de vue quantitatif, on tente d'avoir une vision globale des femmes dans les migrations internationales et dans le contexte suisse. Il s'agit ensuite d'examiner l'immigration latino-américaine dans la Confédération, qui se caractérise par une forte composante féminine. Nous pouvons ainsi décrire les Nicaraguayennes présentes en Suisse et les considérer comme un groupe avec ses propres identités, ses propres projets, ses propres motivations, etc. Tout ceci permet également d'inclure des approches de genre, comme le suggèrent les chercheur.euse.s, puisqu'on observe qu'elles émigrent de plus en plus en raison de leur insatisfaction face au contexte patriarcal nicaraguayen, mais se retrouvent dans le pays d'accueil à reproduire les relations de genre et à subir certaines formes de discrimination.